

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Sábado, 22 de Junio de 1907

Año XXXVI. Núm. 10.243

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen



El Sr. D. Juan de Vidal y de Febrer

HA FALLECIDO

á las 8 de esta mañana á la edad de 61 años, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. P. D.

Sus afligidos hijo D. Juan de Vidal y de Olivar, hijas doña Mariana, doña Inés y doña Magdalena, hija política doña Pilar de Sintas y Sancho, nietos, nietas, hijos políticos, hermana y hermano político ausentes, sobrinos, primos y demás parientes recuerdan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan encomendar á Dios y asistir á su entierro que tendrá lugar mañana á las 9 de la misma.

Casa mortuoria: Isabel II, núm. 13.

Mahón 22 Junio de 1907.

No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido cincuenta días de indulgencia por cada acto de piedad que se prodigüe en sufragio del alma del finado.

PLUMA Y TIJERA

Campanas de parcialidad

El jueves nos ocupábamos de la campaña de diatribas seguida por el partido republicano contra nuestro Diputado á Cortes. Hoy vamos á tratar de las consecuencias funestas que puede acarrear al país el que quieran convertirse en arma de propaganda política en favor de determinado bando los asuntos de interés general que requieren el concurso de todos para su realización con lo que se consigue únicamente malograr provechosas iniciativas.

Nos referimos al aumento de una nueva expedición marítima semanal entre este puerto y el de Barcelona, asunto que se promovió por nuestra Cámara de Comercio.

Desgraciadamente la escasa importancia de nuestro tráfico marítimo no exige hoy por hoy el establecimiento de nuevas líneas; pero es indiscutible que con ello se favorecería el comercio, y que esta mejora, unida á los esfuerzos que se realizarán en otros sentidos, podría levantarlo de su actual postración.

No hemos de regatear, por tanto, nuestro aplauso á la Cámara de Comercio por haber hecho la petición; aunque consideramos que no debió hacerla en forma telegráfica, sino por medio de una exposición bien razonada previo un detenido estudio, en la que se aportarían todos los datos necesarios para apoyar la demanda.

Los problemas trascendentes no deben nunca resolverse con urgencia, si no mediante una labor continua y refle-

xiva.

La forma telegráfica de hacer semejantes peticiones podrá ser muy á propósito para agitar la opinión, para hacer admófera, y por consiguiente explicable en aquellos organismos políticos que toman como fin principal conseguir la atracción de las masas; pero puede fácilmente interpretarse en el sentido de que se repudia el engendro, toda vez que se deja íntegro el problema á otras entidades y organismos.

El Gobierno no puede otorgar líneas marítimas á título de simple merced, ni puede estudiar por sí todos los asuntos de interés local, que ello agotaría pronto sus energías: no basta por tanto que se le plantee el problema, hay que desarrollar la ecuación y despejar la incógnita.

De los altos Centros del Gobierno nacional han llegado hasta nosotros ecos que confirman esta doctrina por nosotros sustentada.

Pero, la Cámara de Comercio ha hecho algo más en el asunto. Aprovechando la estancia en Madrid de la Comisión que concurrió á la reciente Asamblea de Productores, se avistaron con el Ministro de la Gobernación, y consiguieron que éste se aviniera á proponer la nueva línea en Consejo de Ministros; para lo cual fué preciso que los comisionados solicitaran y obtuvieran de «La Marítima» el ofrecimiento de servir la nueva línea con la sola retribución de 15.000 ptas. en el primer semestre y de 50.000 ptas. anuales á contar desde 1.º de enero próximo, y si bien con ello se dió un paso de avance, se dejó sin resolver el principal punto de la dificultad, cual es el de que el Ministro de

Hacienda se avenga á consignar en presupuesto el importe de la expresada indemnización.

La compañía de vapores de Palma «La Isleña Marítima», sin que nadie la haya tildado de antipatriótica (ya que las empresas mercantiles es lógico que vayan á su negocio), estimó que la creación de una nueva expedición representaba un aumento de gastos de 100.000 ptas. anuales y se negó á prestar el servicio sin que se indemnizara íntegramente en igual cantidad, y la compañía mahonesa «La Marítima» para facilitar el logro de los deseos del vecindario y con notable perjuicio de sus propios intereses, ofreció prestar el servicio por la mitad de precio y aun menos en el primer semestre.

No obstante estas facilidades, se atacó el asunto por no querer el Ministro de Hacienda hacer la necesaria consignación en presupuestos y se gestionaba la solvencia de este reparo.

De lo expuesto se desprende claramente que, sin regatear nuestro aplauso á la Cámara de Comercio por lo que lleva hecho, no es ella sola la que ha aportado su concurso, y sin embargo los republicanos, con notoria injusticia, aprovechan todas las ocasiones para desprestigiar á los demás coparticipes y solo se han ocupado en dar bombo á la Cámara de Comercio, no por ser política la corporación, sino por serlo y pertenecer al partido republicano los que desempeñan los principales cargos de la Junta.

Hé aquí como lo que debiera ser una obra de solidaridad, se convierte en un asunto de propaganda política; hé aquí como la mejora intentada lleva trazas

de malograrse, pues si todos pueden con gusto servir al pueblo y ello es patriótico, no todos juzgan patriótico servir á determinada política.

Nosotros creemos y sostenemos que mas ha aportado á la mejora y es mas digna de agradecimiento «La Marítima» que la Cámara de Comercio.

Esta entidad tiene por único objeto acrecentar el comercio y la industria, y al solicitar la nueva línea no perjudica sus fines sino que por el contrario es ello una forma de atenderlos, de cumplir su misión.

Tampoco perjudicaría la nueva línea los intereses particulares de los individuos que componen la Junta directiva de dicha cámara, antes bien al darse facilidades al comercio participarían de los beneficios generales, y de un modo particular podría salir ganancioso el presidente de dicha corporación, porque la nueva línea supone un aumento notable en el gasto de carbón y el acarreo de género por barcos, tal vez de nacionalidad inglesa, lo que pudiera proporcionarle ocasión de colocar mayores partidas de combustible y aun de acrecentar los redimimientos del vice-consulado.

Resulta, pues, que los individuos de la Cámara de Comercio, al moverse á impulsos de un fin patriótico y digno, al ejercitar su reconocido celo, no perjudican sus intereses particulares, sino que realizan la hermosa obra de favorecer al público y favorecerse á un tiempo á sí mismos.

No ocurre igual por lo que afecta á «La Marítima», sociedad creada con un fin meramente mercantil, con la sola misión de defender los intereses de los

accionistas y de acrecentar honradamente hasta donde le sea posible los rendimientos del capital social. Si esta Compañía perjudica sus intereses para servir al público, y consiente en prestar por 50.000 pesetas un servicio evaluado en 100.000, se sale de su objeto, obra un acto de pura liberalidad, es digna del mayor encomio y reconocimiento.

Por el procedimiento y con la labor, siempre negativa, del partido republicano, vamos a la total ruina.

Existe un duelo entre el pueblo y el partido republicano y es duelo a muerte.

Confiamos que definitivamente se impondrá el buen sentido y que la opinión sabrá juzgar con acierto.

JEMABBL.

El dinero de la Escuela Moderna

Ya van poniéndose en claro las malas artes con que se obtuvo el dinero destinado por Ferrer al sostenimiento de la Escuela Moderna de Barcelona. Lo que se destinaba por la donante a asilo para la infancia se ha dedicado a escuela anarquista; esto a lo menos resulta de una entrevista celebrada por un redactor de «El Corriere della Sera», de Milán, con el señor Coppola, administrador de la señorita que donó a Ferrer la casa de París, de la cual se ha hablado bastante en el reciente proceso que ha terminado con la absolución del fundador y director de la Escuela Moderna.

En la citada entrevista empezó el señor Coppola por dar noticia de las señoras Meunié, madre e hija, católicas, caritativas y honradas a carta cabal.

La señorita Ernestina Meunié (la hija) quiso aprender el castellano en París y con tal motivo conoció al Sr. Ferrer.

«Esto era en 1892. Mas tarde, después de la muerte de la madre, Mlle. Ernestina trabó amistad con la familia de Ferrer, amistad que fué duradera, y de la cual Mlle. Ernestina dió una prueba evidente, accediendo a una proposición que le fué hecha por Ferrer.

«Yo—continuó el señor Coppola—sólo tuve noticia de dicha proposición, cuando ya todo se había arreglado.

La proposición de Ferrer—según puede deducirse de los documentos—consistía en erigir cerca de Barcelona un asilo modelo para la infancia. Mademoiselle Meunié, rica como era, y dotada de sentimientos filantrópicos, debía proveer los fondos necesarios.

Realizaron así un pacto privado, por el cual Mlle. Meunié se obligaba a entregar una renta de 16.000 libras anuales para la piadosa obra. Ferrer debía encargarse de poner en práctica la idea.

—¿Cómo no le habló a usted nunca Mlle. Meunié de ese proyecto?—preguntamos al señor Coppola.

—Me habló de ello en cartas en forma vaga e imprecisa. Escribíame que quería «permitirse un capricho de rica, dos veces millonaria, y que había aceptado con entusiasmo la ocasión de realizar una obra buena en homenaje a la memoria de su adorada madre.»

«He prometido—escribía textualmente en carta de 11 de enero de 1901—ayudar a la fundación de una Escuela en los alrededores de Barcelona, en ese país tan pobre y atrasado donde tantas veces falta lo esencial. Me llena de dicha la idea de pensar que puedo consagrar 4.000 francos trimestrales a proporcionar el alimento espiritual a tantas cri-

turitas que me recordarán a la querida María (una niña ya fallecida y que las Meunié habían querido prohiar y dotar). Me sentiré así mas feliz; no me parecerá la vida tan vacía e inútil. No me diga que hecho mal. Trátase de mi dicha, y no le he pedido consejo porque no quería ser disuadida de esta idea, que hará mas feliz esta vida mia tan triste.»

Misterio sospechoso

Continúa hablando el señor Coppola:

«A esta carta respondí dándole consejos y recomendaciones sobre el modo de asegurarse y de garantizar la realización de la benéfica obra, a fin de que no se repitiese el fracaso que le ocurrió una vez, en una combinación gestionada personalmente por ella.

A mis cartas respondió la Menié, escribiéndome entre otras cosas lo siguiente, en 26 de enero de 1901:

«Ahora se ha presentado la ocasión de una Escuela en los alrededores de Barcelona, que se halla necesitada de un poderoso apoyo, encarándome de su dirección al marido de mi amiga, que es profesor; hago dos buenas obras que agradan a mi corazón: hago una obra de caridad y ayudo a una familia que estimo. En cuanto a la forma del negocio, ofrecí en principio una garantía por mi parte; pero mi amigo no la aceptó, diciendo que mi palabra le basta, y yo haré lo mismo con él; me ha prometido tenerme al corriente de todo, y sería poco delicado exigirle mas.»

Después de habernos hecho tomar nota de estas cartas, el señor Coppola nos hizo observar como en ninguna de ellas figura el nombre de Ferrer.

«Solo en el testamento—agregó nuestro interlocutor—se menciona dicho nombre, al consignarse el legado que se refiere a Ferrer.

Entonces recordé—agregó el señor Coppola—que se trataba del antiguo profesor de español, que tuve ocasión de ver una vez en París, cuando la Exposición de 1900.»

—¿Por qué Mlle. Meunié mantuvo en secreto el nombre de Ferrer?

—La reserva de Mlle. Meunié debe atribuirse a varias razones. En primer lugar, a su carácter de bienhechora anónima; después, al temor de verse contrariada, dado que la operación no aparecía garantizada por ningún contrato regular; y por último, y esto es lo mas probable, a consejos y presiones ejercidas en este sentido por Ferrer, al cual repugnaria ser objeto de investigaciones por parte del administrador de su alumna.

Los hechos, en efecto, comprueban esta suposición.

Mlle. Meunié murió sin ver ni siquiera el comienzo de la obra a que quería dar vida, y para la cual había legado a Ferrer una casa en París, rue Petites Ecuries, valuada en 750.000 francos.

Ferrer, por lo tanto, faltó a su palabra, destinando a otros usos el importe del legado, acaso a propaganda anarquista, según se dice.

La Escuela Moderna ocupó el puesto del Asilo modelo para la infancia, idea de acuerdo con la testadora.»

Farsa, engaño y... algo mas

¿Cómo, tratándose de una señorita católica, puede explicarse que confiara a persona como Ferrer la misión de fundar un Asilo modelo para la infancia? La continuación de la entrevista nos lo dice:

«De modo que, según usted, Mada-

moiselle Meunié fué engañada por Ferrer?

—Creo que sí; al menos todos los hechos que he podido observar después de la apertura del testamento, referentes a las relaciones de amistad e intereses habidas entre Mlle. Meunié y Ferrer, son tales, que hacen sospechar el engaño.

En efecto Ferrer, que profesa ideas anarquistas, mostróse con Mlle. Meunié como de ideas ultraconservadoras y religiosas.

Prueba de esto es que, encontrándose una vez aquélla en Milan, recibió una grande y valiosa estatua de la Virgen del Carmen con el Niño en los brazos, regalo de la familia Ferrer.

—En las prácticas efectuadas para la liquidación de los legados, ¿tuvo que avistarse con Ferrer?

—Sí—nos respondió el señor Coppola—, en casa del notario Labouret, encargado de ejecutar dichas prácticas. En aquella ocasión alegué motivo de excepción para obligar a Ferrer a cumplir la voluntad de la testadora; pero como esta voluntad resultaba de cartas particulares y no se hallaba expresa en el testamento, y solo éste tenía valor, renuncié, por consejo del notario, a todo motivo de excepción. Ferrer, pues, se hizo cargo de todos los documentos relacionados con su parte de herencia.

—Y después de eso, ¿no ha vuelto a encontrarse con Ferrer?

—Nunca; no volví a tener noticias de él ni procuré tenerlas, pero abrigando siempre la convicción de que daría al legado la inversión a que lo destinaba la testadora. En el primer aniversario de la muerte Mlle. Meunié me trasladé a París para asistir, según es allí costumbre, a una ceremonia fúnebre, en la que acostumbran tomar parte todos los parientes y amigos del finado. En dicha ocasión no se hallaban presentes Ferrer ni ningún miembro de su familia.»

De aquí resulta: que Ferrer se fingió de ideas ultraconservadoras; que en su intención de explotar a la señorita Meunié llegó él, el incrédulo, el enemigo de la religión y de la sociedad, a regalar una Virgen del Carmen como cebo para obtener lo que al fin obtuvo: la casa de París que le facilitaba los medios para hacer precisamente lo contrario de lo que se proponía y le había confiado la donante.

¿Cómo se llama esto? No lo hemos de decir nosotros.

Pero si en lugar de este engaño manifiesto, que otro nombre pudiera merecer, se tratara de una donación para fines piadosos hecha a algun sacerdote, seguramente Ferrer y los periódicos liberales nos hubieran atronado los oídos hablando de captación.

Y ahora ¿de que se trata?

(De «El Correo Español».)

FRAGMENTOS

—«(o)(o)»—

LA MORAL

La moral es la base firme y segura de la fidelidad pública y particular, y sin ella se arruinan y aniquilan los Estados mas poderosos y opulentos.

La moral es la verdadera ciencia del hombre, la mas importante para él, la mas digna de ocupar toda la atención y conato de una criatura verdaderamente sanable. A la moral, pues, pertenece fortalecer el espíritu humano, dar racionalidad al hombre, quitarle los andadores de la infancia y enseñarle a caminar con seguridad y firmeza hacia los objetos realmente apreciables y dignos

de que el entendimiento los desee y lo busque.

Olmay.

CARTERA DE MAHÓN

El gremio de barberos «El Fíguaro Mahonés» participa al público que mañana y lunes, festival de San Juan Bautista, los establecimientos agremiados se cerrarán a las dos de la tarde.

Hoy sábado a las nueve y media de la noche celebrará el Ateneo una velada musical en obsequio de los señores Comandante, Oficiales y Guardias Marinas del crucero holandés «Fr esland».

Dícese que para cuando se halle instalada en Villa-Carlos la electricidad, hay quien tiene en estudio la creación de una compañía para establecer un servicio de tranvías eléctricos entre esta ciudad y dicha población.

Ayer tarde se inició un incendio en un montón de balas de paja, que estaban sobre el andén del puerto frente a la Aduana.

Afortunadamente el fuego pudo ser atajado desde los primeros momentos, echándose al mar las balas incendiadas, que no pasarían de tres o cuatro.

Créese que el incendio lo produjo inadvertidamente alguno de los muchachos que jubagan por aquellas inmediaciones.

Copiamos de «El Eco de Ciudadela»: «El Excmo. Sr. Conde de Torre-Saura acaba de adquirir para la Compañía Ciudadelana de automoviles, para destinarlo al servicio público, un nuevo omnibus de mayor número de caballos y más capacidad de asientos, de la misma casa constructora del que actualmente posee.

Parece que dentro breve plazo la referida casa hará entrega del mismo a la Compañía.

Celebramos esta adquisición por redundar en bien del público.»

Después de revistar las tropas de Mercadal y Ciudadela, regresó ayer a las 20 y medía a esta ciudad, el Excelentísimo Sr. Capitán General D. Ricardo Ortega.

Anoche en la calle de Santa Escolástica se promovió una acalorada riña entre dos jóvenes vecinos de esta ciudad llamados Miguel Meliá Huguet y Antonio Menorca. El primero dió al segundo tan tremendo bastonazo que le fracturó una pierna.

El herido fué llevado a su domicilio donde le practicó la primera cura el médico D. Guillermo Pons Alzina.

El agresor fué detenido y puesto a disposición del Juzgado de instrucción.

La tradicional y hermosa fiesta de San Juan Bautista de Ciudadela, promete este año verse muy lucida y es mucha la concurrencia que va acudiendo a dicha ciudad.

Esta mañana a las 6, habiendo recibido los Santos Sacramentos y a la avanzada edad de 81 años, ha fallecido nuestro estimado amigo y correligionario D. Juan de Vidal y Febrer, persona que por sus virtudes gozaba de general aprecio.

Mañana a las nueve se verificará el entierro con asistencia del clero de las tres parroquias de esta ciudad.

D. E. P. nuestro malogrado amigo y reciba su distinguida familia la expresión de nuestro mas sentido pésame.

Ayer tarde á la salida del vapor «Menorquin» era tan densa la niebla que cubría nuestro puerto, que dicho vapor se vió precisado á amarrar en una de las boyas existentes frente á la Mola, donde permaneció largo rato, hasta que se despejó la atmósfera y pudo continuar su camino.

El próximo martes día 25 en el Asilo Calabria se practicará el piadoso ejercicio mensual dedicado al Milagroso Niño Jesús de Praga, predicando el Rdo. señor Dr. D. Miguel Dalmedo Pbro.

El inspector encargado de plazas y mercados, ha hecho retirar de la venta pública, é inutilizar una partida de nisperos, por no reunir condiciones de salubridad.

La Junta Directiva de la «Sociedad de Excursiones Marítimas» prepara con verdadero entusiasmo la primera expedición, que se realizará en breve, probablemente á mediados de agosto, la que se dirigirá á Génova ó Marsella.

La expedición, según noticias promete verse muy animada.

Se advierte á las personas que piensan tomar parte en el viaje que procuran suscribirse cuanto antes á fin de ahorrarse el 15 por 100 de recargo que tendrán que pagar los que se inscriban despues de aprobado en definitiva el viaje, segun previene el artículo 11 de los estatutos de dicha Sociedad.

Mañana, á las 7 de la tarde, como es costumbre, en la iglesia de S. Juan del *plá dels Vergers*, se cantarán solemnes Completas y los gozos del Santo.

El lunes misa rezada á las 5 y por la tarde rosario y los gozos de S. Juan.

NUESTROS CORRESPONSALES

Ciudadela 22.

Estos días el Excmo. Sr. Capitán General D. Ricardo Ortega, se ha ocupado girando visita á las fuerzas de esta guarnición, hospedándose en el palacio episcopal.

El Excmo. Sr. Obispo dió un banquete en honor del Sr. Ortega.

Ayer á los nueve y media de la noche, falleció en esta ciudad nuestro estimado amigo y suscriptor D. Bartolomé Fiol, fundador y administrador de «La Sexagenaria» y Vice-Gerente del «Banco de Ciudadela».

El Sr. Fiol era persona de humilde origen, que, supo grangearse la estimación general y conquistarse una buena posición, gracias á su incansable laboriosidad y á su talento.

Hombre de muy sanas costumbres, de intachable honradez y amante de su país, figura su nombre unido á diferentes empresas á las que dió calor y vida. A su gestión se debe la instalación de la fábrica de gas acetileno, que se emplea para el alumbrado público y particular. La zapateria mecánica se introdujo en esta ciudad gracias á su iniciativa.

El Sr. Fiol deja un vacío difícil de llenar.

Descanse en paz nuestro malogrado amigo.

CULTOS

Santo de hoy —Stos. Paulino obispo, Juan obispo y Albano mártir.

Santo de mañana —Stos. Juan presbítero y mártir, Zenón y Agripina.

Mañana, Dominica V despues de Pentecostés, cuarto domingo de junio, en la parroquia matriz de Sta. María Misas desde las 4 y media; á las 10 la mayor con homilia por el Rdo. Sr. Cura propio; á las 12 la Misa última meditada. Por la tarde solemnes Vísperas en honor de S. Juan Bautista, Completas y Sím. Rosario; á las 5 plática para adultos que dirá el Reverendo Sr. Economo.

En la parroquia del Carmen á las 7 y media Misa y Sagrada Comunión para los cofrades del Carmen y de la Sagrada Familia; á las 10 la Misa mayor con el Santo Evangelio predicado por el Sr. Cura-Regente. Por la tarde Vísperas, Sím. Rosario y los cultos del mes del Corazón de Jesús con plática.

En la parroquia de S. Francisco de Asís Misas á las 5, 7 y 9 y media, plática y limosnas á los pobres de la Pía Unión del milagroso S. Antonio de Padua; á las 10 la mayor con homilia que dirá el Rdo. señor Economo. Por la tarde Vísperas, San-

tísimo Rosario y Doctrina Cristiana; el mes del Corazón de Jesús se practica durante la Misa de las 5.

En el Sagrado Corazón Misa conventual á las 6 y media. Por la tarde, luego de los Oficios Divinos, la devoción de Junio consagrado al adorable Corazón de Jesús con el Señor de manifiesto y notable solemnidad.

En la iglesia de S. Juan, «plá dels vergers», á las 7 se cantarán solemnes Completas, Salve y los Gozos del Santo Bautista, en preparación á su fiesta.

El lunes Natividad de S. Juan Bautista, Precursor del Señor, en Sta. María la Misa mayor será solemne en honor del glorioso Santo; á las 12 la Misa última. Por la tarde Vísperas, Completas y Sím. Rosario como los días festivos.

También habrá Misa mayor del Santo Bautista y Vísperas en el Carmen y San Francisco de Asís.

En la iglesia de S. Juan, «plá dels vergers», á las 5 Misa rezada. Por la tarde Sím. Rosario y canto de los Gozos en honor del Santo.

En la iglesia del Asilo Calabria esta noche, mañana y lunes se practica un piadoso y solemne triduo con el Señor de manifiesto y plática que harán los Rdos. señores Pons Seguí, Roselló y Juaneja.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Milagrosa en San José.

Estadística

CITIZACIONES

VALORES PUBLICOS

Madrid 21.—4 t.	
4 por ciento interior.	82'70
Id. 5 por 100.	100'70
Acciones Banco España.	000'00
Comp. Arrend. Tabacos	408'00
París á la vista	12'10 á 12'20
Londres á la vista.	29'19 á 00'00

MATADERO

(Por teléfono)

Reses degolladas hoy:

- 1 vaca
 - 7 terneros
 - 4 terneras
 - 24 corderos
 - 2 cabras
- formando un total de 1.925 kilos de carne.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL

Esta noche y mañana se exhibirán preciosas é interesantes películas y nuevos bailes.

Nuestros telegramas

Sesión del Congreso.—Discurso del señor Maura.—Sobre la Solidaridad.—Intangibilidad de la soberanía.

Palma 22.—7'40.

Madrid.—Como estaba anunciado ayer tarde el presidente del Consejo señor Maura pronunció un discurso reasumiendo el debate sobre el mensaje de la Corona. El señor Maura estuvo elocuente y simpático.

Empezó lamentando la ausencia de los liberales. Dijo que se le habia echado en cara que el mensaje no se ocupara de la enseñanza y añadió que jamás olvidará ni descuidará tan importante función del Estado.

Se ocupó extensamente de la solidaridad y dirigiéndose á los diputados de esta minoría les manifestó que no puede menos de tener en cuenta que los que se reúnen en el Parlamento son todos hermanos; pero—dijo—no estoy con vosotros porque ni quiero, ni puedo ni debo. Aunque queráis presentaros como enemigos míos, tenéis forzosamente que ser mis colaboradores, pues vinisteis á realizar vuestro programa dentro de la legalidad, y si así no fuera no estaríais en el Parlamento.

El señor Salmerón—sigue diciendo el señor Maura—nos habló

del concepto que algunos catalanes tienen formado respecto de Castilla. Yo, en el regazo de mi madre of una lengua que tiene mas analogía con la catalana que con la castellana, y sin embargo no miró á Castilla como una mera planicie sinó que miro en ella la casa de donde salieron nuestros hermanos á combatir contra los árabes.

El señor Maura es ovacionado. El señor Soriano pretende interrumpir al orador y la mayoría protesta airada.

Sigue hablando el señor Maura: Vosotros—dice á los solidarios—hablais de desastres coloniales y atribuis estos desastres á la circunstancia de no haberse querido conceder á las colonias la autonomía formulando por este concepto cargos contra el Gobierno lo cual demuestra que desconocéis las campañas que sostuve para que se concedieran amplias reformas en este sentido á nuestras posesiones de Ultramar.

Es imposible olvidar los trabajos inmensos, los esfuerzos titánicos que hicieron D. Francisco Silvela y D. Raimundo de Villaverde para levantar á España de la postración á que la llevaron las últimas guerras, consiguiendo elevar nuestro crédito á considerable altura y echando los cimientos de nuestra reconstitución. Si queréis jurisdicción para resolver los asuntos puramente locales, tomadla en buen hora; mas para algo que afecte á la intangibilidad y á la soberanía de la patria, jamás lo conseguireis mientras yo aliente.

Terminó su discurso el Presidente del Consejo calificando de inconsciente la conducta que siguen los solidarios de agitar al país con ciertos problemas que siembran la división, cuando España se halla todavía en estado convaleciente.

El Sr. Maura recibió una estruendosa ovación.

Su discurso ha sido muy elogiado.

El Sr. Azcárate en el Congreso.—Alcoholeros de Valencia.

Palma 22.—7'40.

Madrid.—El Diputado D. Gumersindo Azcárate sustituye á don José Muro en la jefatura de la minoría republicana de las cámaras.

En la sesión de ayer del Congreso expuso el señor Azcárate su convicción de que existe en Cataluña el separatismo.

Los alcoholeros de Valencia han acordado protestar contra las reformas proyectadas por el Ministro de Hacienda.

Salmerón en el Congreso.—Censuras

Palma 22.—7'40.

Madrid.—El señor Salmerón en el Congreso al formular las pretensiones de la Solidaridad deprimió el concepto de Castilla, y ello contribuyó al éxito colosal que

tuvo el señor Maura al rebatir con elocuencia en su discurso los cargos formulados.

La opinión general es que los solidarios se llevaron ayer en las Cortes un descalabro.

Algunos diputados de la Solidaridad no ocultan su disgusto y culpan al señor Salmerón de lo ocurrido, diciendo que no necesitaba deprimir á Castilla para formular sus pretensiones.

Agitación en Francia.—Colisiones

Palma 22.—7'40.

Comunican de Narbona dando cuenta de haber ocurrido refriegas entre las tropas y los paisanos, llevando aquéllas la peor parte.

De resultas de estas refriegas han resultado 62 militares y 11 paisanos heridos.

Crece por momentos la agitación.

Regimiento sublevado.—Interpelación.

—Voto de confianza á Clemenceau.—Curso de los sucesos.

Palma 22.—12.

Telegrafian de Francia que se ha sublevado el regimiento de guarnición en Beziers.

El Regimiento número 81 y otras tropas han salido en persecución de los sublevados, habiendo tenido con ellos un encuentro.

Ha sido destituido el general Turkat.

En la Cámara francesa se ha explanado una interpelación respecto á la cuestión vinícola. El presidente del Consejo Mr. Clemenceau ha contestado en términos enérgicos.

La Cámara ha concedido un voto de confianza al Gobierno, por 327 votos contra 223.

Han sido interrumpidas todas las comunicaciones entre Perpignan y Narbona.

El Gobierno ha adoptado toda clase de precauciones.

Reina extraordinaria efervescencia.

PALMER.

De nuestro corresponsal en Barcelona (1)

Choque de vapores.—A pique

Barcelona 22.—9.

Anoche entraba en este puerto el vapor «Primero», al mismo tiempo que salía el vapor «Castro» antes llamado «Nuevo Mahónés» y recientemente enagenado por la compañía «La Marítima.» Ambos vapores chocaron a consecuencia de la niebla.

El vapor «Primero» resultó con un grande agujero en la popa.

La tripulación y carga lograron salvarse pero el casco se fué á pique.

(1) Hemos recibido de nuestro corresponsal en Barcelona un telegrama relativo á los sucesos de Francia, que no publicamos por ser casi idéntico á otro recibido de nuestro corresponsal en Palma.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 22'75.

Fondeado «Menorquin» sin novedad á las siete: nieblas.—Cabot.

MOVIMIENTO DEL PUERTO
COMANDANCIA DE MARINA
 Despachado el 22 —Para Barcelona y es-
 calas, vapor-correo «Isla de Menorca».

SEMAFORO OFICIAL
 Vigía de Bajoll 22.—8 m.
 Barómetro 755'6; viento NE flojo; mar
 rizada; cielo cubierto; horizontes llovizno-
 sos.

La Marítima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES
 Con motivo de las próximas fiestas de
 San Juan, que se celebran en Ciudadela,
 nuestra Junta de Gobierno acordó estable-
 cer billetes económicos para el viaje que el
 domingo próximo 23 junio de 1907 em-
 prenderá para Ciudadela el magnífico va-
 por
ISLA DE MENORCA.
 regresando el miércoles 26 del actual con
 el mismo vapor.
 Precio del billete de ida y vuelta, 5 pesetas.
 Despacho: Infanta, 24.
 El domingo a primera hora también se
 despachará en el almacén-depósito de los
 vapores de esta Empresa —Mahón 20 ju-
 nio de 1907 —El Director-Naviero, Juan
 F. Taltavull.

**DISPEPSIA,
 GASTRALGIA,
 VOMITOS,
 NEURASTENIA
 GASTRICA,
 DIARREA,**

en niños y adultos, estreñi-
 miento, malas digestiones,
 úlcera del estómago, acedías,
 inapetencia, clorosis
 con dispepsia y demás en-
 fermedades del estómago é
 intestinos se curan, aunque
 tengan 30 años de antigüe-
 dad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
 DE SAIZ DE CARLOS**
 Marca «STOMALIX»
 Barraco, 20, Farmacia
MADRID
 • 7 patentes del mundo.

ABANICOS
ESPAÑOLES Y JAPONESES
 Gran novedad Precios baratísimos
 Los parroquianos serán obsequiados con bonitos y caprichosos

REGALOS
DROGUERIA MAHONESA
 Nueva, 8 MAHÓN

Para el día de San Juan

✻ S. Roque, 35 ✻ Confitería de Cardona ✻ S. Roque, 35 ✻
 En dicha confitería se está preparando un inmenso surtido en
 dulces propios para regalos como son centros, charlotas, paos tron-
 cos, ramilletes de diferentes clases, bizcochos de la reina con crema,
 bizcochos de la reina con meringue, gato Inglés cuartos, cubellets,
 montañas rusas, pokas, tortels prusianos, vainillas, mazapan de Ca-
 diz, flanes, etc etc. También se encontrarán en gran variedad paste-
 les rellenos de natilla.
 Desde el próximo domingo se encontrarán los tan ricos helados.
 S. Roque, 35 Confitería de Cardona S. Roque, 35

Subasta de muebles, ropas y otros efectos

Se celebrará todas las noches,
 de nueve á once, á contar del próxi-
 mo jueves, 20 del actual, en la casa
 n.º 24 de la calle del Dr. Orfila, an-
 tes de las Moreras.

En el despacho del procurador D. Guillermo Gñalons, Angel 10,
 se admiten proposiciones de compra de las siguientes fincas:
 1.º Casa número 24 de la calle del Doctor Orfila antes calle de
 las Moreras, con fachada y puerta en la de San Alberto.
 2.º Casa número 11 de la plaza de San Francisco.
 3.º Mitad indivisa de la casa n.º 10 de la calle de los Frailes.
 4.º Almacenes números 7 y 8 del Andén de Poniente.
 5.º Una viña situada en el caserío de las Barqueras término de
 San Luis.

Automóviles de Menorca

Tarifa de precios que regirá desde el 15 del corriente

	Pasaje sencillo	Ida y vuelta
De Mahón á Alayor	ptas. 1'00	ptas. 1'75
De Mahón á Mercadal	» 2'00	» 3'50
De Mahón á Ferrerías	» 3'00	» 5'25
De Mahón á Ciudadela	» 4'00	» 7'00
De Alayor á Mercadal	» 1'00	» 1'75
De Alayor á Ferrerías	» 2'00	» 3'50
De Alayor á Ciudadela	» 3'00	» 5'25
De Alayor á Mahón	» 1'00	» 1'75
De Mercadal á Ferrerías	» 1'00	» 1'75
De Mercadal á Ciudadela	» 2'00	» 3'50
De Mercadal á Alayor	» 1'00	» 1'75
De Mercadal á Mahón	» 2'00	» 3'50
De Ciudadela á Ferrerías	» 1'00	» 1'75
De Ciudadela á Mercadal	» 2'00	» 3'50
De Ciudadela á Alayor	» 3'00	» 5'25
De Ciudadela á Mahón	» 4'00	» 7'00

Mahón 17 Junio 1907.—El Director Gerente, Miguel Estela.

Automóviles de Menorca

Con motivo de la tradicional fiesta que se celebra en Ciudadela
 por la festividad de San Juan esta empresa ha acordado el siguiente
 itinerario en el servicio de sus automóviles:

Domingo día 23 Junio vispera San Juan

Salida de Mahón á las siete de la mañana.
 Salida de Ciudadela á las cuatro de la tarde.

Lunes 24 día de San Juan

Salida de Mahón á las seis de la mañana.
 Salida de Ciudadela á las diez de la noche.

Martes 25 lunes de San Juan

Salida de Mahón á las nueve de la mañana.
 Salida de Ciudadela á las cuatro de la tarde.

NOTAS.—Los señores pasajeros que deseen se les reserve asiento
 deberán dar aviso con la mayor anticipación.
 Estarán en primer lugar los señores pasajeros que tomen trayec-
 to entero.

Este itinerario será susceptible de variación según convenga á la
 mayoría del pasaje y de acuerdo con esta empresa.—La Administra-
 ción,

OFICIAL PANADERO

Se necesita uno que entienda en la elaboración de pan francés y
 demás clases de lujo, en el horno y panadería de la calle del Carmen
 número 39.

HISTOGENO

Llopis

En beneficio de mis clientes, el Histógeno líquido Llopis, va envasado en frasco de
 mucha más cabida que el usado hasta ahora, sin que por esto varíe su precio.
 Precio máximo en toda España: Histógeno líquido 5 50 ptas; Histógeno granula-
 do 5'50 id

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Junio de 1907

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

El 21 de Junio saldrá de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires el
 magnífico y rápido vapor francés

P A M P A

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25 Prin-
 cipal.

Automóviles rápidos á gasolina

Domingo salida de Mahón para Ciudadela á las 7 de la mañana y de Ciuda-
 dela 3 y media tarde.
 Lunes salida de Mahón á las 9 de la mañana y de Ciudadela 3 y media tarde.
 Martes salida de Mahón á las 7 de la mañana.
 Miércoles salida de Ciudadela á las 7 de la mañana y de Mahón 5 tarde.
 Jueves salida de Ciudadela á las 7 de la mañana y de Mahón 5 tarde.
 Viernes salida de Ciudadela á las 7 de la mañana y de Mahón 5 tarde.
 Sábado salida de Ciudadela á las 3 y media de la tarde.—La Empresa.

PARA VENDER

Lo está la casa calle de Deyá números 16 y 18.
 Informes en el número 18. 18-20 y 22

Ventiladores eléctricos

Abono para todo el verano para un ventilador:
 25 pesetas por ventilador de 240 m. m. diámetro.
 40 id. por ventilador de 300 m. m. id.
 Para instalaciones de más de un ventilador ó que salgan de lo or-
 dinario, precios convencionales

LA ELÉCTRICA MAHONESA.

OFICIALA PLANCHADORA

Se necesita una en la calle Cos de Gracia n.º 132. 1--3

METALES

Se compran en la calle de Cifuen-
 tes n.º 9.